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El 10 de enero saltaba a los medios la noticia a la que hace referencia el titular, es-
pecificando que las AMPAs (Asociación de Madres y Padres) que así lo deseen
podrán llevarlo a efecto a partir del curso 2019-2020; eso sí previo acuerdo del

Órgano Máximo de Representación del centro escolar (dirección del centro, el profe-
sorado, personal no docente, ayuntamiento, familias y alumnado en el caso de la Edu-
cación Secundaria). La gestión de todo el proceso comprende la contratación de
profesionales de cocina, adquisición de la alimentación, seguridad e higiene, y quedaría
bajo la responsabilidad de las AMPAs; a las cuales se les manifiesta un compromiso
de otorgar ayudas económicas por parte del Gobierno Vasco. Una noticia con una
enorme carga de  profundidad y que ha provocado sensaciones contrapuestas. Por una
lado el reconocimiento por parte del Gobierno de que deben posibilitarse nuevos mo-
delos de gestión en los comedores escolares, y por otro lado la sensación de vértigo de
que toda la responsabilidad recaiga en las AMPAs. En primer lugar es importante con-
textualizar la propia decisión, por un lado supone un reconocimiento implícito del Go-
bierno de que la gestión de los comedores es manifiestamente mejorable, y en esa parte
ha sido fundamental la movilización y el emplazamiento constante de muchos colec-
tivos a la hora de exigir de que con la alimentación no se puede jugar y que son posibles
otros modelos de gestión más responsables y sostenibles. Un proceso de largo si tene-
mos en cuenta que estamos hablando de una gestión impuesta desde el año 2000, pero
que en los últimos años ha sido cada vez más cuestionada y que públicamente alcanzó
enorme notoriedad por las denuncias de fraudes millonarios  en las adjudicaciones a
determinadas empresas de cáterin. Por lo tanto estamos hablando de que esta decisión
nos dibuja un escenario más proclive a los cambios que se están demandando en la
gestión de la alimentación y los comedores escolares.  Y siendo cierto que la responsa-
bilidad que se le otorga a las AMPAs en un nuevo modelo de gestión directa es abso-
lutamente desproporcionada, se abren nuevas posibilidades de trabajo en común en
el marco del Órgano Máximo de Representación en el marco de los centros escolares,
asumiendo responsabilidades colectivas. La experiencia acumulada en procesos como
el comedor escolar autogestionado de Larrabetzu, los proyectos piloto de estos últimos
años, la inclusión de alimentos locales por parte de las empresas de cátering, las de-
mandas para incluir la alimentación en el currículum escolar, la socialización y cono-
cimiento in situ de experiencias de otros modelos de gestión local de comedores
escolares en otras regiones de Europa, …; nos debe permitir mirar con optimismo la
posibilidad de experimentar y profundizar en el modelo de gestión directa. Nos per-
mite seguir avanzando, y desde un compromiso compartido debemos provocar nuevos
pasos que supongan mayores cambios en torno a la educación de la alimentación y
convertir los comedores en verdaderas aulas. El trabajo y la lucha de muchos años a
posibilitado este paso del Gobierno, y debemos mantener esta dirección para provocar
más cambios. 
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Euskal Herria, txi-
kia izanagatik,
aberatsa da ne-

kazaritza dibertsitate al-
detik, baita eredu aldetik
ere. Gure herriko ipar-
mendebaldetik begira-
tuta baserri eredu bat
dugu gure iruditerian,
baserri txiki-ertaina,
nahiz eta hemen ere ba-
dugun denetarik. Hego-
aldera goazelarik ,ordea,
eta bereziki Nafarroan,
beste errealitate batekin
egiten dugu topo.

Azken urteetan Nafa-
rroan sektore agroali-
mentarioa jarduera
ekonomiko oso indartsua
bilakatu da, bereziki Iru-
ñatik behera. Automo-
zioaren ondoren bigarren
tokia hartzen du, 14.000
lanpostu inguru sortuz
eta 2017an milioi bat eu-
rotik gorako irabaziak
ukanez, 2016an baino %
13 gehiago. Elikagaien
esportazioa gorakada
izugarria izaten ari da,
2008tik %125 hazi delarik
arlo honetako esporta-
zioen kopurua. Eta go-

raka doan negozioa da.
Denetarik saltzen da
merkatu global horretan:
barazkiak, frutak, olioa,
ardoa, esnekiak, txerri-
kiak, e.a. Nafarroako
ubidea bezalako proiek-
tuaren sustatzaileek, pu-
blikoek zein pribatuek,
buruan darabilten ere-
dua hauxe da, hain
zuzen ere, esportazio-
rako merkantziak ekoiz-
tea.

Elikagaien industria
horren oinarrian lurral-
dearen lur zabalean lant-
zen den lehen sektore
indartsu bat dago. Baina
nolako eredua dugu gaur
egun indarrean? Meja-
nako nekazari txikiak
desagertuxeak dira,
eredu agroekologikoan
ari direnak gutxi batzuk,
“Errigorako” esperient-
zian parte hartzen duten
nekazariak anekdota dira
“eskala handira” eredu
intentsibo-industrialean
ekoizten dutenekin alde-
ratuta. Hauen artean, be-
rriz,  hiru profiletako
ekoizleak bereizi genit-

zake: nekazari txikiak,
nekazari handiak edota
elkarteak eta nekazaritza
enpresak. Eredu honetan
ez da elikadura buruja-
betza klabeetan ekoizten,
mundu mailako merkatu
globalera begira dagoen
nekazaritza elikagaien
industriarentzat edota
banaketa kate handien
zerbitzura dauden bitar-
tekarientzat lehengai
edota merkantzia merkea
ekoiztea da helburua, ne-
kazaria sarri morroi
hutsa bilakatuz.

Eskala handira elika-
gaiak ekoizteko eredu
honek soldatapeko langi-
lea kontratatzea ezinbes-
tekoa du (sasoi
bakoitzerako edota urte
osorako, produktuaren
arabera) eta bi baldintza
eskatzen ditu: kontratat-
zeko malgutasuna eta
kostu baxuak bermatzea.

Soldatapeko langileena
ez da oraingo kontua,
ordea. Iraganean “braze-
roak” kontratatzen zi-

tuen nekazariak, zain-
zuri eta piper bilketara
etortzen ziren eta diren
jornalari andaluziarren
kasua ere aspaldikoa da.
Egun oraindik 3.000-ren
bat etorri ohi omen dira
Nafarroako Erriberara.
Hala ere, eredu intent-
sibo-industriala nagusitu
den heinean landa ere-
muan langileak kontra-
tatzearena erabat
zabalduta dagoen prak-
tika da, aldi-baterako
zein lanpostu mugagabe
asko sortuz. Bertako au-
toktonoek jadanik nahi
ez ditugun lan gogor eta
gaizki ordaindu horiek
etorkinek egiten dituzte,
paperadunak zein pape-
rik gabeak, kontratu-
pean zein beltzean.
Nolako lan baldintzetan?
Huerta de Peraltako lan-
gileen borrokari esker
ezagutu dugu ezkutuan
zegoen errealitate gor-
dina: kostuak murrizte
aldera, gizon-emakume
hauen egoera hauskorraz
baliatuta, zein baldintza
prekarioetan, esplotazio
egoera latzean askotan,
ari den soldatapeko lan-

ESPLOTAZIORIK GABEKO NEKAZARITZA
HERRIKOI ETA IRAUNKORRAREN ALDE

Gotzone Sestorain Zabaleta
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gile asko lanean. Egia
da nekazari askok sek-
toreko hitzarmena be-
tetzen duela eta lan
eskubideak aintzat
hartzen dituela. Baina
beste kontratatzaile
askok, ez.

Etorkinak, zigor bi-
koitza sufritzen duten
baztertuak: hemen
egurtuak eta euren lu-
rraldetatik beharrak
deserriratuak. Gogo-
ratu behar baita kasu
gehienetan gizon-ema-
kume hauek euren jato-
rrizko herrietan
nekazari txikiak izanak
direla eta alde egin
behar izan dutela bes-
teak beste elikadura sis-
tema globalizatuak
bulkatuta, merkatuen
liberalizazioaren ondo-
rioz lokal mailako eko-
nomiak suntsitu eta
bizibideak eta baliabi-
deak ukatzen ari zaiz-
kielako, eskala handira
ari den nekazaritza in-
tentsibo-industrialaren
eta esportazioaren lo-
gika inposatzen ari de-

lako toki guztietan. Ja-
kina da mundu mailan
nekazari txikiak des-
agertzen ari diren neu-
rri berean ari dela
hazten landa eremuko
soldata-pekoen kopu-
rua. Azken hamarkade-
tan areagotzen ari den
fenomenoa delarik hau.

Eta ez da joan behar
urrutira hau ikusteko.
Hemen, Nafarroan,
errealitate hori bera
dugu nagusi. Eredu ho-
rrek urrutikoak ez ezik
bertako nekazari txi-
kiak ere kaltetzen bai-
titu. Soldata-pekoak
gaizki eta txikiak ere
errenta duin bat lort-
zeko gero eta zailtasun
handiagoarekin.

Beraz, zenbait ardura-
dun politikok eta neka-
zaritzako eta elikagaien
industria erraldoi ho-
rretako enpresaburuk
horrenbeste goraipat-
zen duten eredu hori
piramidearen goiko er-
pinean daudenentzat

baino ez da onuragarria
eta negozio iturri bi-
kaina. Horregatik, lo-
gika kapitalista eta
produktibista hau gain-
ditzeko landa eremuko
langile guztiak (izan
n e k a z a r i - a b e l t z a i n
edota soldatapeko lan-
gile, izan autoktono
edota etorkin) ezinbes-
tekoa dugu indarrak
batzea elikagaiak gure
izerdiz ekoizten ditu-
gunon eskubide sozial
eta lan arlokoak borro-
katzeko.

Epe motzera landa
eremuan duintasunez
bizitzeko gutxieneko
diru-sarrerak aldarri-
katzea dagokigu, pre-
zio justuak edota
soldata eta lan bal-
dintza duinak bermat-
zeko eskatuz
guztiontzat. Eta epe lu-
zera, mundu mailan ho-
rrenbeste desoreka
ekologiko eta sozial
sortzen duen egungo
elikadura eta nekaza-
ritza eredua eraldatuko
duten estrategiak eta

proposamenak lantzea
da gakoa, herrien elika-
dura burujabetza eta in-
gurumena eta landa
eremuko pertsona guz-
tien giza eskubideak
modu integralean erres-
petatuko dituen neka-
zaritza herrikoia eta
iraunkorra eraikitzea
izanik gure ipar-
orratza. Gizon-ema-
kume guztiok gure
elikagaiak ekoizteko
baliabideak gure esku
izan ditzagun eta inork
bere sorterritik edota
herritik bortxaz alde
egin beharrik izan ez
dezan.
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¿Cuándo comenzó la lucha?
La lucha sindical comenzó

hará un año y medio.
Cuando conseguimos que el
sindicato LAB entrase a ser
parte del comité. Sacamos 6
delegados de 9, y comenza-
mos a negociar, con mucha
dificultad. La dificultad ya
no solo con la empresa sino
con el resto de secciones sin-
dicales. En este contexto, la
empresa comenzó a adqui-
rir una postura agresiva y

comenzaron las sanciones y
los despidos, negación de
vacaciones dependiendo del
sindicato al que se pertene-
cía… Por ese trato injusto e
ilegal, por las sanciones y
despidos convocamos esta
huelga indefinida. E indefi-
nida en toda su amplitud,
hasta que se solucionen las
cosas, hasta que nuestros
compañeros sean readmiti-
dos.

Lleváis ya más de 20 días de
huelga…

Si, y nos hemos dado
cuenta que el ambiente
entre los trabajadores es
mucho mejor en la lucha
que dentro de la empresa.
Durante estos días de
huelga hemos establecido
más relaciones entre los tra-
bajadores de las distintas
áreas de la empresa. Hemos
unido lazos entre los que
trabajamos en la fábrica en-

vasadora ya las personas
que trabajan en el campo,
cosa que en nuestro día a
día no cabía posibilidad. Y
nos reafirmamos, no vamos
a desconvocar la huelga
hasta conseguir el objetivo;
la readmisión de los despe-
didos, la anulación de las
sanciones interpuestas y
una mejora de las condicio-
nes laborales de todas las
personas que trabajamos en
Huerta de Peralta.

Huerta de Peralta

Houssein Yagoubi, presidente comité de empresa Huerta Peralta (LAB). 

Huelga indefinida y victoria en
La Huerta de Peralta

Desde el 26 de diciembre y hasta el 22 de enero han mantenido
una Huelga indefinida en una de las empresas agroalimentarias
de La Ribera de Nafarroa. Esta huelga ha conseguido acercar
a la sociedad en general de Euskal Herria, una realidad
desconocida para muchas personas.
Aprovechando la celebración del segundo día de solidaridad
con los trabajadores en huelga de La Huerta de Peralta
celebrada en Iruña el 11 de enero, hablamos con parte de los
protagonistas para así poder entender la situación de su mano.

«Por desgracia se trata de
una problemática que afecta a gran
parte del campo del estado»
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Huerta de Peralta

¿A qué condiciones labora-
les te refieres?

Es algo general. Cuestio-
nes de salud laboral, de soli-
citud de vacaciones que son
derechos de los trabajadores,
vejaciones e insultos que por
parte de la empresa están su-
friendo muchos trabajado-
res, migrantes en su
mayoría… Control y acom-
pañamiento a la hora de
hacer tus necesidades por
ejemplo.

Por desgracia, parece que
este no es un caso aislado,
¿Qué dirías a las personas
trabajadoras del campo que
se encuentran en situaciones
similares?

La verdad que no es algo
en lo que me había parado a
pensar, con la lucha encima

estamos ocupados. Pero de-
cirles que luchando estamos
consiguiendo que nuestros
derechos sean respetados. A
todas las personas que traba-
jan en el campo y están en
malas situaciones les diría
que no se callen. Que salgan
a luchar, que salgan a defen-
der sus derechos. La defensa
de nuestros propios dere-
chos es lo natural y es lo que
todas las personas debería-
mos hacer y los derechos se
defienden de una manera
muy fácil, hay que salir a la
calle y reivindicar. Y si no
que miren nuestro caso, que
miren todo lo que estamos
consiguiendo desde que nos
organizamos y luchamos
por nuestros derechos, todo.
Estamos consiguiendo por
un lado la solidaridad y re-

c o n o c i -
miento de
gran parte
de la socie-
dad, lo que
hace que el
p r o b l e m a
del campo
no sea solo
del campo,
sino de toda
la sociedad
en su con-
junto. Por
eso, si los de-
rechos no se
cumplen nos
debemos le-
vantar y lu-
char por lo
que huma-
namente nos
corresponde. 

A mis jefes
les diría que esto que están
haciendo está muy mal.
Están provocando miseria.
Están poniendo las cosas
muy difíciles a gente que
solo pretende trabajar, y
cada vez lo están poniendo
más difícil. Es decir, a los tra-
bajadores con lo que ganan
no les llega para terminar el
mes, y la gente está su-
friendo una pobreza traba-
jando, mientras que la
empresa gana dinero a nues-
tra cuenta. Sin olvidar los ac-
cidentes que suceden
derivados de las largas jor-
nadas laborales y el cansan-
cio acumulado que genera. Y
recordarles, que lo que esta-
mos pidiendo no es más de
lo que se indica en el conve-
nio, tienen que cumplirlo.

¿Y a las administraciones
públicas, como el Gobierno
de Navarra?

Que se pongan a ello. Que
hagan todo lo que esté en su
mano para poder solucionar
estos problemas que existen,
y recordarles que no es un
caso aislado, que por desgra-
cia se trata de una problemá-
tica que afecta a gran parte
del campo del estado. 

Se ha visto un apoyo bas-
tante grande por parte de la
sociedad, ¿Cómo es recibida
esta solidaridad?

Está claro que mantener
una huelga y ya de tantos
días afecta económicamente
a las familias de los trabaja-
dores. Pero el respaldo tanto
anímico como económico
que está mostrando la gente
nos refuerza y nos mantiene
firmes para seguir luchando
por nuestros derechos. Gra-
cias esas cajas de resistencia
hemos podido aguantar
estos días, y aguantaremos
todos los días que nos que-
den por delante. 

Agradecemos a la gente
que ha venido a apoyarnos,
no solo hoy sino los demás
días de solidaridad, a los pi-
quetes, o simplemente se
han preocupado por la situa-
ción en la que estamos. Y
cómo no agradecer el apoyo
internacional que estamos
recibiendo también, como es
el caso del Sindicato Anda-
luz de Trabajadores y traba-
jadoras, esto está siendo
inolvidable y sé que lo recor-
daré toda mi vida, gracias de
verdad.
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Huerta de Peralta

¿Desde cuándo existe este
conflicto?

El conflicto es viejo. El con-
flicto viene dado fundamen-
talmente, después de unas
elecciones sindicales donde
nosotras sacamos mayoría y el
comienzo de las denuncias a
inspección de trabajo para que
se cumpliese el convenio. Es
cuando comenzaron a cumplir
el convenio, se hicieron contra-
tos fijos a 50 personas, comen-
zaron a pagar las cosas que
hasta entonces no pagaban
como nocturnidades y catego-
rías. El convenio en estos mo-
mentos, quitando algún que
otro rifirrafe que hay siempre
en algunas empresas, esta ins-
taurado. El problema es que
además de eso, venían reali-
zando unas jornadas laborales
de 14 y 15 horas con nocturni-
dades sin pagar, categorías sin
reconocer, antigüedades sin
pagar...Todo eso se reclamó tal

y como te permite la ley con
una antigüedad de un año, y
se ganó.

¿Cómo reaccionó la dirección
de la empresa?

Después de esas reclamacio-
nes y con LAB en el comité de
empresa la reacción por parte
de la dirección fue una política
de venganza, de sanciones...
Trataban a los trabajadores de
forma distinta si pertenecían a
un sindicato o a otro. Es
cuando se comenzaron a enco-
nar las relaciones. Tan encona-
das, que comenzaron los
despidos en el 2018. La gota
que colmo el vaso fue el des-
pido de un delegado sindical,
aunque ni entonces termina-
ron los despidos ya que poste-
riormente despidieron a otros
dos trabajadores.

¿Y esto es lo que ha motivado
esta última huelga?

Estos despidos que te co-
mento se van declarando im-
procedentes, bien porque un
juzgado lo dictamina, bien
porque la empresa reconoce el
carácter improcedente del des-
pido. Y con las sanciones pasa
lo mismo. Hay muy pocas que
realmente han acabado en el
juzgado, ya que la empresa
admitía la improcedencia
antes. Realmente creo que solo
hay una o dos ya que la em-
presa ha reconocido la impro-
cedencia del resto de
sanciones. 

Estamos en la situación de
que hemos perdido trabajado-
res, la empresa los ha despe-
dido y lo que queremos es que
esa gente vuela, que sean read-
mitidos y por eso comenzó la
huelga el 26 de diciembre.

¿Es una situación aislada?
No, es la situación de lo que

son las explotaciones agrarias

en la Ribera. Me imagino que
en otros lugares también será
parecido, yo conozco la reali-
dad de mi zona, de La Ribera
de primera mano. Huerta de
Peralta tiene una estructura y
ahora mismo un comité de
empresa que ha conseguido
que el convenio se cumpla.
Pero lo que tú te encuentras en
las explotaciones agrarias no
es precisamente esa referencia-
lidad. Allí lo que te encuentras
es que se pacta un salario ge-
neralmente por debajo de con-
venio y que da igual las horas
que tu metas. Olvídate si lle-
vas un año o siete, de si entras
a trabajar a las cinco de la ma-
ñana o a las diez, de catego-
rías... La realidad en la huerta
de Navarra es de una absoluta
desregularización. 

¿Y qué ocurre con las organi-
zaciones agrarias con este
tema?

Rosalía Bona, Responsable de LAB de la zona de San Adrián donde se encuentra el municipio de
Azkoien (Peralta).

«Es una huelga que ha trascendido la
empresa»
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Huerta de Peralta
Hace poco salió la UAGN diciendo

que el problema de la Huerta de Nava-
rra era que trabajadores inmigrantes no
querían trabajar porque había muchas
ayudas. Hace falta tener muchísima
cara dura cuando son conocedores de
primerísima mano de que lo que ocurre
en la Huerta de Navarra. Y es tan claro
como o “trabajas como yo quiero” o no
trabajas. Lo que “yo quiero” muchas
veces es pura condición de explotación. 

¿Cuál es la valoración de la reacción
social?

Nosotros hacemos una valoración
conjunta de lo que es la lucha de huer-
tas unida a lo que es la realidad de
parte del campo Navarro. Creo que es
una huelga que ha trascendido la em-
presa. Es una huelga de empresa con
unos objetivos muy concretos, pero ha
conseguido traspasar la empresa. Se ha
convertido en un escaparate con el que
la sociedad comprenda lo que está pa-
sando. Y esto lo valoramos realmente
de una forma muy positiva. Porque
creemos que lo hemos conseguido,
todas las muestras de solidaridad na-
cional e internacional y aportaciones a
la caja de resistencia así lo demuestran.
La gente está entendiendo que es lo que
ocurre y cuál es la realidad  de los tra-
bajadores en el campo. 

¿Al Gobierno de Navarra que le di-
rías?

Que es cierto, que es muy importante
la industria agroalimentaria para Na-
varra. Que tenemos una huerta fantás-
tica pero que tienen que darse una
vuelta por toda esa huerta que ellos
venden como de primerísima calidad y
ver qué es lo que hay detrás. Se encon-
trarán con situaciones como la Huerta
de Peralta, en una explotación si, y en
otra también. Y que además de darse
una vuelta para conocer, hagan algo
con lo que ya conocen. No podemos
pensar que el Gobierno de Navarra no
sabe cuál es la realidad de las explota-
ciones.

Os habéis trasladado hasta Iruña,
¿Por qué?

Hemos venido una delegación, una
furgoneta con siete personas. No po-
díamos traer más, se ha quedado
gente con ganas de venir. Venimos
por la solidaridad y responsabilidad
con la clase obrera, tal y como hoy
aquí han estado gritando "Nativa o
extrajera, la misma clase obrera".
Donde hay una causa justa y digna es
donde debemos estar, por ello hemos
venido hoy aquí.

¿Cuál es la realidad de las trabajado-
ras del campo?

El ejemplo que están dando de
compromiso los compañeros de
Huerta Peralta ejemplifica la situación
laboral que hay ahora mismo en los
campos. Una precariedad total y ab-
soluta en muchos de los casos, y esto
hay que pararlo. No hay más remedio
que pararlo. Y nosotras desde Anda-
lucía llamamos a nuestras compañe-
ras y compañeros que trabajan en el
campo muchos en Navarra, que no se
callen y que defiendan sus derechos
igual que los compañeros de Huerta
Peralta. Ya que es el único camino, re-
velarnos y defender nuestros dere-

chos. La situación que hay en el
campo es deplorable y no es propio
de una sociedad civilizada.

¿Cuál es el mayor problema? 
El juego con la necesidad. Hay

mucho migrante que viene aquí a
buscarse el pan, los andaluces bien lo
sabemos desde hace mucho tiempo.
Yo tengo familia aquí, primos míos,
algunos que ya se han establecido y
son migrantes aquí y allí. Y la situa-
ción es lamentable. Lamentable, por-
que se tienen que aguantar con lo que
tienen porque no tienen más, y es di-
fícil que se revelen. Por eso es impor-
tante ofrecer herramientas, como el
SANT, LABE...

¿Se cumple con el convenio?
No básicamente. Hay sitios que si,

pequeñas explotaciones en su mayo-
ría. Pero la gran industria... Esa indus-
tria que son los que más beneficios
tienen siempre quiere sacar a costa
del trabajador.  Y hay que recordarles
que los ilegales no son los que vienen
a ganarse el pan, los ilegales son los
que no cumplen los convenios. Los
grandes empresarios son los ilegales
y los que sobran aquí. 

Oscar Reina, portavoz nacional del SAT.

«Los ilegales son los que no
cumplen los convenios»
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Bizkaiko sagardoa

Bizkaiko sagardo berria 
Aurtengo uzta ekoizleek gogoratzen duten uztarik eskasena izan da baina fruituaren  eta
ondorioz sagardoaren kalitatea ona dela baieztatu dute Bizkaiko sagardogile elkartetik. 

2019ko Bizkaiko sagardo berria-
ren aurkezpena Uxarte sagardo-
tegian ospatu zen urtarrilaren

23an. Aurten enbaxadore gisa Onintza
Enbeita izan da aukeratua, 2019ko Biza-
kaiko Bertsolari Txapelketako irabazlea.
Bere esku egon da urte honetako Biz-
kaiko txotx denboraldiari hasiera ema-
tea. 

Enbaxadoreaz gain, Bizkaiko ekoiz-
leak eta erakunde askotako ordezkariak
izan dira bertan. Besteak beste, Maite
Peñakoba Foru Aldundiko Nekazaritza
zuzendari nagusia, Peli Manterola Jaur-
laritzako kalitate eta elikagaien indus-
trien zuzendaria, Aitor Intxaurraga
Bizkaiko sagardogile elkarteko presi-
dentea...

Sagardo berriaren kalitateari eta aur-

tengo uztari dagokionez, ekoizpen bo-
lumena 108.000 litrokoa izan dela jaki-
narazi dute iazkoa baino 92.000 litro
gutxiagokoa. Aurtengoak orokoarrean
joan den urtean baino alkohol gradua-
zio altuagoa du, 6.5% ingurukoa «Gai-
nera produktuak azukre maila altuagoa
du eta mingotsagoa da sagarra. Eda-
lontzian intentsitate handikoa, txinparta
bizia eta sakontasun aromatiko handia;
koloree ilun batekin agertzen da eda-
lontzian» Juan Zuriarrain enologoak
azaldu zuen bezala. 

Sagardogileek aurtengo sagardoaren
kaliatatea azpimarratu nahi izan dute
eta aurreko urteko sagardoa baino kali-
tate handiagokoa dela baieztatu dute.
Uzta eskas batek sor ditzakeen arazoak
gainditzeko eta produktuaren kalitatea
bermatzeko urte honetako sagardo be-

rria joan den urtekoarekin nahastu da.
Adierazi dutenez «prozesu hau oso ona
da produktuarentzat. Sagardo berriak
txinparta eta freskura eskaintzen dio
kupelean joan den urtetik gordeta da-
goen sagardoari, hasierako ezaugarriak
berreskuratzeko».

Hemen aurtengo enbaxadore den
Onintzak denboraldia hasteko botatako
bertsoa: 

«Gararirik zaharrenetatik
gaurko egunetaraino.
Sagastiak zaindu dira
harri, edur edo laino.

Haren fruitua pizgarri dugu
egarrituok ondiño

ta ez geurea dalako soilik
ederra dalako baino!»
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abeltzaintza

Jakina denez, 2018ko
urriaren 23an zenbait
abeltzain eta Nafarro-

ako udalerritako alkatek
Nafarroako Arartekoari
kexa bat aurkeztu zioten
Nafarroako Foru Erkide-
goko abere ustiategi eta
instalazioetako baldintza
higieniko sanitario, anima-
lien ongizate eta antola-
mendu zooteknikoa
arautzen dituen Foru De-
kretuan abeltzantza tradi-
zional estentsibo eta/edo
ekologikoak duen trataera
diskriminatzaileagatik.

Gaiari buruzko informa-
zioa eskatuz, kexa Landa
Garapen, Ingurumen eta
Toki Administrazioko De-

partamentura helarazi on-
doren, honek Arartekoari
erantzun zion 2018ko aza-
roaren 20an, sinatzaileek
aurkeztutako puntu bakoit-
zari erantzuten dion txos-
tena aurkeztuz.

Bi aldeetako argudioak
aztertu ondoren, Ararte-
koak onartzen du “gaur
egun nekazaritzak diment-
sio sozial garrantzitsua
hartu duela landa eremuen
hustutzea eragotziz edo at-
zeratuz, landa eremuan
biztanleria mantentzeak
dakartzan ondorio positibo
guztiekin, bereziki herrie-
tako kultura tradizionalak
eta ingurumen oreka man-
tenduz”.

Aldi berean, baieztatzen
du “abeltzaintzan, anima-
lien osasuna eta ingurume-
naren babesa faktore
determinatzaileak eta
kezka eta ardura gaiak di-
rela, bai botere publikoent-
zat bai arlo horretan
dabiltzan sektore priba-
tuentzat ere.”

Horregatik, bi interesak
haintzat hartzea beharrez-
kotzat jotzen du: abelt-
zaintzaren funtzio soziala
eta animalien osasuna eta
ingurumenaren babesa.

Beraz, sinatzaileen eta
udalerrietako alkateen
kezka aintzat harturik,

Arartekoak 2018ko aben-
duaren 10ean bidalitako
idatzian, egokia irizten du
Landa Garapen, Inguru-
men eta Toki Administra-
zioko Departamentuari
iradokitzea, bai kexak lant-
zen duen Dekretu Fora-
lean, bai egin daitekeen
beste batean, abeltzaintza
ustiategi tradizional, es-
tentsibo eta ekologikoent-
zat (txikiak eta ertainak)
erregimen espezifiko eta
berezko bat egotea. Eta bi
hilabeteko epea eman du
ebazpen hau onartzen
duen informatzeko, eta
baiezkoa bada, berau betet-
zeko hartutako neurriak
adierazteko.

Nafarroako foru dekretuaren auzia
Urriko Etxalde aldizkarian Nafarroako hainbat abeltzain eta administrazio lokalek Arartekoari
zuzendutako kexaren berri eman genuen. Denbora hau igaro ondoren, eta Arartekoak berak ere
erantzuna eman ondoren, hona hemen kexa luzatu zutenek helarazitako informazio oharra.
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berriak

Kultura guzientzat 2018ko urtea
urte zaila izan da. Udaberriko
euri azkarrek landatzeak be-

randu zituzten, ondotik udako idorteak
bigarren kolpea eman zion biper ekoizpe-
nari. Sasoi bukaeran, uzta heren batez
apaldu dela ohartarazi dute laborariek. «
Azken urteetan, biper zango batean 420-
440 gr biper biltzen ginuen. Aurten, 240
gr ingurutan gelditzen gira », adierazi du
Panpi Olaizola, Ezpeletako ekoizleak eta
sor markako arduradunetarik batek.
Biper freskoa gehienak biper errautsaren
ekoizteko erabiliak dira. Aurten errauts
produkzioa 140 Tonakoa izanen dela au-
rreikusia dute sor markakoek (aintzineko
urteetan 200 Tona pasatu zituzten).  

Aurtengo egoerak ondorioak baditu
noski. « Lehenik etxaldeetan, dio Panpi
Olaizolak. Alabainan, batzuri zaila zaie
urte txarraren ondorio ekonomikoa jasai-
tea ». Transformatzaileen aldetik ere, hi-
labete batzu errautsik gabe egoitea
behartuko die produkzio eskasak. Aintzi-
neko urteetako erreserbak ttipituak bai-
tira. Jaz ere uzta usaian baino apalagoa
izan zen eta erreserbak baliatu zituzten
bezeroen galdeari erantzuteko. Aurten
guti gelditzen da.

Ondoko sasoian, urte txarraren ondotik
maiz ikusten den bezala, ekoizleek ge-
hiago landatuko dute eta goizago ere,
aurtengo eskasa ordaintzeko.

SOR MARKA ETXALDEEN
AZKARTZEKO

Fruitu, barazki eta kultura desberdine-
tan, eguraldiari lotu irriskuekin bizi dira

laborariak. « Ezpeletako biperrari doakio-
nez, sor markan aspalditik dauden ekoiz-
leek beti errepikatu dute  etxaldeko
produkzioetarik bat izan behar duela bi-
perrak, beste zerbaitekin batera, urte txa-
rren ondorioa jasangarria izan dadin
ekonomikoki », azpimarratu du Panpi
Olaizolak.

Ezpeletako biper errautsak tira haundia
du, ipar Euskal Herrian bai eta Frantzia
guzian, eta prezio onak dira. « Merkatua
ongi doa bai, bainan eguraldiaren irris-
kuak eta lan oren ainitzek bat egiten dute
ere kultura hunekin », aipatu du Ezpele-
tako ekoizleak.

Ezpeletako Biperra Lapurdiko 10 he-
rrietan ekoizten ahal da. Urbanisazioa
azkar doan toki hortan, etxaldeak azkarki
lagundu ditu sor markak, eremu muga-
tuan dirua ateratzeko moldea sortu baitu
eta etxaldeak bizirik segitzen lagundu
baititu. Laborari gehienek errautsa ekoiz-
ten eta saltzen dute beraiek. Eraldatzeko
eta zuzenki saltzeko ohidura sartu da et-
xaldeetan eta horri esker, etxaldeko beste
produkzio batzutan ere zuzenki saltzen
hasi dira laborariak.

Gaurregun 200 ekoizle dira Ezpeletako
Biperra sor markan.

Uzta ttipia Ezpeletako biperrean
Sasoiko bilana egin dute urte
bukaeran Ezpeletako Biperra sor
markako arduradunek. Eguraldi
txarrak azkarki kaltetu du
aurtengo uzta, %35ez apaldu da.
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Ipar Euskal Herria

Ipar Euskal Herriko 300. etxal-
dea laborantxa ekologikoan
hasi da duela zonbait aste. Pa-

radaz baliatu dira BLE elkartea eta
Euskal Elkargoa pratika ekologi-
koen goraipatzeko. Lurraldearen
etorkizuna laborantxa ekologikoan
dela aintzinatu dute agintari poli-
tikoek.
Aiherrako Ixuribeherea etxaldean
bildu ziren abendoan, seinale poli-
tiko azkarra emaiteko laborantza
ekologikoaren garapenerako gaian.
Mizel Etxeberri eta Maina Ithurral-
deren etxaldean gertatu zen bilera.
Pirineotako ahuntzak hazten di-
tuzte bi gazteek. Esne behi produk-
zioan hasi zen Mizel bainan 2009ko
krisan, produkzio eta ereduz aldat-
zea erabaki zuen. Bere bizi laguna-
rekin ahuntz hazkuntzan hasi
ziren, esnea gasnatuz eta zuzenki
salduz. Bide hortan, laborantza
ekologikora pasatzea helburuetan
zuten ere. 2018an, urrats hori gau-
zatu dute.
« Laborantza ekologikoan hasi

ziren lehen laborariak, duela 30
urte, jende arraroak bezala begira-
tuak ziren, gaizki ikusiak ziren.
Alta aintzindariak ziren, heiek
zuten arrazoin », adierazi du Mizel
Etxeberrik hautetsien aintzinean. «
Biziki inportanta da hautetsi eta
erabakitzaileek bide hau sustenga
dezaten, laborantza ekologikoaren
alde laguntza eman dezaten », ge-
hitu du laborariak agintariei zu-
zenduz.

ETXALDE ETA JANTOKIEN
ARTEKO LOTURA
Bide hori segitu nahi dutela erant-
zun dute hautetsiek. « Gure helbu-
rua da 400 etxalde ekologiko
izaitea 2019an, eta ahal bezain bat
geroari buruz », bota du Jean-René
Etchegaray, Euskal Elkargoko le-
hendakariak. « Luzaz gutietsi da
laborantxa ekologikoa, ordu da
toki garrantzitsuan emaitea. Gure
eginbidea da ere lotura egitea lu-
rraldeko etxalde eta ikastegietako
jantokien artean ». Lehendakariare-

kin batera, hor ziren elkargoko le-
hendakari ordeak : ekonomia eta
laborantzako arduraduna, lur gaie-
taz edo mendiko gaietaz ardurat-
zen direnak... Hots, garrantzia
politikoa eman nahi zion Euskal
Elkargoak gertakariari. Aurtengo
diru laguntzetan, 30 000 euro eman
dizkio BLE elkarteari eta 5000€
EHKO kolektiboari.
BLEk laguntza teknikoa ekartzen
die laborariei, kultura, mahasti ala
hazkuntzan, ekologikoki lan egi-
teko. Duela 25 urte sortua, elkartea
ipar Euskal Herriko eragile nagu-
sia da laborantxa ekologikoaren
teknikak garatzeko eta laborarien
laguntzeko bide ekologikoetara bi-
deratzen. Mizel Dunate, BLEko le-
hendakariak azpimarratu du
laborantza ekologikoaren onurak
ez direla bakarrik pestizidarik ga-
beko elikadura ekoiztean bainan
ere ingurumenari lotu hainbat arlo-
etan, besteak beste ibai eta ur erre-
serben kalitatearen zaintzean,
gizarte osorako balio duena.

Laborantza ekologikoa lehenetsi nahi
du Euskal Elkargoak
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elkartrukea

EHNE Bizkaia sindikatuaren formazio
ekintzen baitan, elkartrukeek beti izan
dute garrantzia handia, bertatik bertara
ikusi, ezagutu eta ikasteko aukera ematen
baitute. Honela, eta urteari hasiera
emanez urtarrilaren 16tik 20ra bitartean
12 delegatu Gran Kanariara joan dira.
Bertako ekoizpen ezberdinak eta azken
urteetan ir lan garatutako hondakinen
kudeaketa ezagutzea zuten helburu.
Bestaldean gidaritza lanetan Coag-
Canarias izan dute, bertan teknikaria den
Daviden eskutik. 

Lau egunetan
zehar Gran Ka-
naria irlako ipar

mendebaldea, iparra eta
ipar hegoaldeko nekazal
errealitate ezberdinak
ezagutu eta ikusteko au-
kera izan dute.

TALDEA

Formazioa helburu
duen elkartruke hone-
tako taldea gaztea izan
da. Gainera aipatzekoa
ere sektorearen errealita-
tea ezagututa emaku-
meen parte hartzea oso
altua izan dela. Honetaz
gain, gehiengoa ortu-
gintzara bideratutako
proiektuetan lanean da-
biltzanak izan diren
arren, produkzio dibert-
sifikatua dute. 

BISITAK

Programa bisitaz be-
teta eraman dute Euskal
Herritik Kanariar irlara
abiatutako delegatuek,
izan ere lau egunetan
bertako errealitate eta
lan egiteko moduak eza-
gutu nahi izan dituzte.

Honela, lehen eguna,
egunik eta luzeena par-
taideek esan diguten be-
zala, indarrez hasi eta
aguakate ekoizpenean
batez ere espezializatu-
tako lursail bat ezagutu
zuten. Fruta preziatua
benetan, bertako ekoiz-
leek adierazi zieten be-
zala, “horren da
preziatua aguakate zu-
haitzak lapurtzen hasi
direla”. Kanarietan ego-
nik, kanariar barietateko

platano ekoizpenak ere
bisitatu zituzten. Eta
bertako klimari esker
baita fruitu tropikal ez-
berdinena, papaiarena
esaterako. 

Baina bisitetan ekoiz-
ten zuten produktuaz
gain bazen interesa piz-
ten zuen gai garrantzitsu
bat, hondakinen kudea-
keta. Hau izan da elkar-
t r u k e a r e n
helburuetariko bat. Ka-
nariar irletan orain urte

batzuk jada hondakinen
kudeaketan aldaketak
ematen hasi ziren. Ho-
nela hondakin uren bi-
tartez, bai nekazal lurrak
aberasteko zein bere ga-
raian desagerrarazitako
basoen berreskurapene-
rako, Proiektuak mart-
xan jarri dituzte eta
hauek ezagutzeko au-
kera izan dute elkartru-
keko partaideek. 

Hondakinen kudeake-
tarekin lotuta, eta maila

Euskal delegazio bat Gran
Kanaria uhartean



Kanariak

txikiagoan, Cesar, Kana-
riar nekazari gazte baten
jarduera ezagutzeko au-
kera ere izan zuten.
Berak mikroorganismo
eta biofertilizanteen
bidez infusioak prestat-
zen zituen bere lursaile-
tarako. Nekazari gazte
honek ekoizpen agroeko-
logikoa zuen eta Kana-
riar ekoizleen
kooperatiba ekologiko
baten berri eman zien
parte hartzaileei, Bio-
Canarias.

Azken egunerako erle-
zain batekin izan zuten
zita, Henryrekin. Bera
orain 15 urte erleetaz
maitemindu eta honetara
bideratzen du bere bizi-
modua. Eztia, polena eta
propoleoa merkaturatzen
ditu. Eztigintzaren gai-
neko goitik beherakoak
azaldu eta ezagutarazi
zizkion taldeari, asko-
rentzat ezezagun zena. 

. 
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elkartrukea

«Para mí ha supuesto una gran opor-
tunidad. Una oportunidad para cono-
cer a personas que luchan por
mantenerse unidas a la tierra desde su
realidad, tanto en Canarias como en
nuestro entorno cercano. Y una oportu-
nidad para reafirmarme en mis luchas
cotidianas.»

Diego Sanz

«Una oportunidad de conocer, proyectos, maneras y gentes. reafirmarnos
y tirar para adelante con ganas de más!!!!»     Eva Sanz

«Oso aberasgarrie bidaia, beti eta
edonon ikasten da eta. Baina espe-
rientzia honen aberastasun han-
diena gure arteko ezagutzak,
kuriosidadeak, asmoak eta konpli-
zitatea elkartrukatzeko aukera
eduki izana. Aurrera egiteko inda-
rra! Gazteak gara eta gogotsu
gauz!!!»

Amaia Lekue

«Hangoa ezagutu. Ta ha-
mengoa elkarbanatu."Konpli-
zitatea". Indarrak hartu ta
aurrera eitzeko.»

Amets Elgezabal

«Ha sido una experiencia de la ostia. Poder parar un
poco el día a día y salir de la huerta para conocer otras
experiencias, otras forma de hacer y de organizarse y
además poder compartir todo eso con otras 11 personas
de aquí... Hemos tenido mucho rato para hablar para
preguntarnos, para compartir, para soñar... cosas que
normalmente no hacemos porque no tenemos tiempo...
También me ha motivado un montón ver a la gente más
mayor tan a gusto con su trabajo (habiendo cambiado
de modelo, de convencional a ecológico) Y ver también
cómo se emocionaban al ver a un grupo joven dedicán-
donos a ello y tan interesados y con tantas inquietudes
como para viajar juntos a conocer otras formas de
hacer...»

Oihane Rodriguez

Elkartrukean parte hartu duten delegatuei iritzia eskatu diegu, hemen beraien adierazpenak

Cesarren mikroorganismo infusioak eta konposta.

Basoen berreskurapen proiektua
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kanariak

«Para mi este viaje a sido una oportuni-
dad para ver otra forma de trabajar.con los
recursos limitados que ofrece una isla.y un
espacio para compartir las realidades de
nuestro día a día con otros agricultores
como yo. personalmente e vuelto con ener-
gías renovadas. recomiendo a otros agri-
cultores que si tienen la oportunidad de
realizar un intercambio.  que no duden en
ir. Eskerrik asko, Gracias por organizar un
viaje tan enriquecedor....» 

Borja Fernández de Pinedo

«Niri bidaiak balio izan dit
gauza asko ikasteko eta jakin
mina pizteko (orain erleei bu-
ruzko mobidak bilatzen ari
naiz interneten jeje...) eta kon-
turatzeko isolomandua apurt-
zea oso beharrezkoa dela gure
eredu agroekologikoa aurrera
eramateko»

Borja Allende

«Kanarietan ikusi ta ezautu doguna
aberasgarria izan da baina hori baino
gehiago aportatu digu (gure) esperient-
zien elkartrukaketak. Nire ustez. Eutzi
goixeri Agro power!»

Mitxel Zenarruzabeitia

« Parar el ritmo cotidiano para hacer el ejerci-
cio de poder mirar nuestros proyectos de otra
manera. Las visitas nos han servido de espejo
para ver lo que nos falta, lo que retomar, o rea-
firmarnos en lo que no queremos.Un lujo poder
hablar de "nuestras cosas" un buen rato en un
espacio en el que nos entendemos y sin que nos
miren raro jaja.. si variedades de tomates, de la
diferencia entre ajete o ajo tierno, o alternativas
para no usar plástico...Tener tiempo para soñar
juntas, compartir nuestras precariedades, que
son muchas y crear sinergias.Y contagiarnos con
nuestra emoción... En breve me veo con  colme-
nas»

Mar Garrote

Zero hondakin proiektuko hidroponiko ustiategia
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berriak

Amigos de la Tierra, COAG, Ecologistas en Acción, Food & Water Europe y Greenpeace se han reunido
con el alcalde de Noviercas para mostrar su frontal rechazo al proyecto de macrogranja
Una granja con más de 23.000 vacas sería una auténtica fábrica de cambio climático y de destrucción
de empleo en el sector
Este proyecto fue rechazado en Navarra y tanto el País Vasco como Cantabria también se mostraron
en contra de este tipo de explotación ganadera

Amigos de la Tierra, la Coordina-
dora de Organizaciones de Agri-
cultores y Ganaderos (COAG),

Ecologistas en Acción, Food & Water Eu-
rope y Greenpeace se han reunido esta se-
mana con Pedro Millán, alcalde de
Noviercas, la concejala Belén Melendo y
Raúl Lozano, diputado provincial de Soria
y presidente de la Comisión de Agricul-
tura, Ganadería, Medio Ambiente y Mon-
tes, para mostrar su frontal rechazo al
proyecto de macrogranja de 23.520 vacas
que la cooperativa Valle de Odieta, S.
Coop. Ltda. pretende construir en la loca-
lidad.
Las organizaciones propusieron un giro
radical de proyecto hacia un modelo de
desarrollo respetuoso con el medio am-
biente, que ponga en valor el patrimonio
natural de la región y que permita un des-
arrollo sostenible y atractivo, la participa-
ción real de toda la población de
Noviercas y así luchar contra el despobla-
miento rural, a través de la creación de
empleo de calidad y duradero. Sin em-
bargo, no hubo ninguna apertura por
parte del ayuntamiento, ni del diputado
provincial, que ven este macroproyecto
como la única salvación del pueblo, pese
a que manifestaron que el ayuntamiento
tiene ingresos que sí podrían revertir en la
creación de algún proyecto sostenible al-
ternativo, que atrajera a más personas en
lugar de vacas.
El faraónico proyecto para Noviercas, un
pequeño pueblo de tan sólo 155 habitan-
tes, convertiría a esta macrogranja de va-
cuno de leche en la mayor de Europa y en

una de las mayores del mundo. Según los
datos disponibles, en España una explota-
ción tiene, de media, unas 41 vacas, por lo
que el proyecto de Noviercas plantea una
granja con más de 500 veces esta capaci-
dad, un total despropósito con graves con-
secuencias ambientales, sanitarias,
económicas y sociales.
Además de las enormes emisiones propias
de la granja, una explotación como la plan-
teada necesita ingentes cantidades de
piensos que, en su mayoría, tendrán que
ser importados. Su producción, transfor-
mación y transporte son también un factor
clave de contribución al cambio climático,
la deforestación y la pérdida de biodiver-
sidad.
El cambio climático es el mayor desafío al
que se enfrenta la humanidad y también
la principal amenaza a la vida tal y como
la conocemos. Precisamente, el último in-
forme del Grupo Intergubernamental de
Expertos sobre el Cambio Climático
(IPCC, por sus siglas en inglés) ha adver-
tido de la urgencia de poner en marcha
medidas drásticas para frenar los peores
efectos del cambio climático, limitando el
incremento de la
temperatura global
a 1,5º y subraya que
es urgente trabajar
en todos los secto-
res de la sociedad,
por lo que sería in-
admisible la puesta
en marcha de un
proyecto de estas
características.

Por otro lado, pese a la promesa de crea-
ción de empleo, esta macrogranja pondría
en jaque a muchas otras explotaciones de
vacuno de leche y podría destruir más de
700 empleos. De igual modo, es ya un
claro ejemplo de acaparamiento de tierras
en el mundo rural, puesto que la coopera-
tiva pretende apropiarse de cerca de 800
hectáreas en la zona, con las que incre-
mentaría aún más sus beneficios, a través
de las subvenciones que recibiría a través
de la Política Agrícola Común.
Este proyecto, presentado inicialmente en
Navarra, donde la empresa ya tiene otra
macrogranja de casi 5.000 vacas en Capa-
rroso (en diciembre pasado fue denegada
su ampliación por razones ambientales),
fue rechazado por el Gobierno de Navarra
y tanto el gobierno del País Vasco como el
de Cantabria se mostraron en contra de
este tipo de explotación. El Gobierno de
Navarra ha iniciado, además, reciente-
mente expedientes sancionadores contra
la granja de Caparroso por incumplimien-
tos en el desarrollo de su actividad.

Artículo original de Tercera información

Organizaciones ecologistas y de agricultores piden la
paralización del proyecto de macrogranja de Noviercas
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Eskola jantokien kudeaketa guraso
elkarteen esku utzi du Eusko Jaurlaritzak

Azkenaldian gizarteko esparru ezberdinetatik
egindako eskaera eta ekintzek bultzatuta eskola
jantokietako eredua zalantzan jarri da. Honela,

urtarrilaren 10an Eusko Jaurlaritzatik bertatik jakinarazi
zuten kudeaketa ereduan aldaketak emango direla.

Aldaketok datorren ikasturteari begira izango dira era-
ginkorrak, hau da, irailetik aurrera, eskola jantokien zerbit-
zua kudeatzeko aukera izango dute guraso elkarteek.
Honela erabaki du Eusko Jaurlaritzaren Hezkuntza sailak,
ikastetxe bakoitzak bere jangela kudeatzeko aukera izango
du, erabakiak ordezkaritza organoen adostasuna badu.
Beraz, zuzendaritzaren, gurasoen, langileen, bigarren hez-
kuntzako ikasleen eta tokiko udalaren onespena lortuz gero
kudeaketa zentroaren arabera egiteko aukera egongo da. 

Gaztainondoak eukaliptoak baino sei aldiz

errentagarriagoak dira

Behar bezala zaindutako 15 urteko gaztainondo
batek, 6.000 eta 8.000 euro arteko produktua sor
dezake urtean hektareako. Eukaliptoz beteriko ta-

maina bereko eremu batek ordea, 1.000 eta 2.000 euro ar-
tean, Info Asturiesen webgunean irakur daitekeenez.

Asturiar mendien balizko aprobetxamenduei buruzko
ikerketa batek erakutsi duenez, gaztainondoen ustiapenak
sei aldiz biderkatu ditzake eukaliptoen landaketen onurak.

Gaztainen salmenta zuzenetik aparte, gaztainondoen
zura ere oso errentagarria bilakatu da epe ertain luzera.
Gaztain-irinak gero eta eskari handiagoa du glutenari aler-
gia dioten pertsonen artean eta Europa osoan balio erantsi
handiko produktua da.

Mendiak alde batera ez uzteko helburua lortzeko, ezin-
bestekoa da hauek errentagarriak egitea. Ongi zainduriko
mendia suteen aurrean ez da horren ahula izaten, eta bere
ustiapenak mendi inguruetako biztanleentzako bizimodu
duina eskaini dezake, mendien desagerpena saihestuz.

Irizpide horietatik abiatuz, baso-lurren erabilpenerako
ideiak bilatzen dira, ikuspegi ekonomiko, sozial eta ekolo-
giko batetik.

Argia aldizkaritik ateratako artikulua.

berriak



20 · etxalde

Euskal Herriko Laborantza Ganbararen 14. urteu-
rrena zela eta aurtengo jaialdiko programa ekint-
zez beteta egon da, eta hauetan parte hartzera

jende mordoa hurbildu zen urtarrilaren 19an Ainhize-
Monjolosera.

Urtarrilaren 19ª izan da Euskal Herriko Laborantza

Ganbarak jaialdi berezi hau ospat-
zeko aukeratutako eguna. Goizeko
bederatzietatik hasita hainbat izan
dira eguna bete duten ekintzak. Egu-
nari hasiera emateko Euskal Herriko
Laborantza Ganbararen biltzar nagu-
sia ospatu zen, non 2018 urtean izan-
dako gora beherak aztertu dituzte,
azken urteko balantzea txosten baten
bitartez aurkeztuz. 

Biltzar nagusi honi amaiera ema-
teko eta egun berezirako programa-
turiko jarduerekin jarraituz, tokiko
eta kalitatezko produktuez hornitu-

tako aperitifa dastatu eta nola ez, ohitura bilakatu den ar-
kume errea jateko aukera ere izan zuten gerturatu ziren
500 lagunek.

Arratsalderako eta egunari bukaera emateko kontzer-
tuak antolatu zituzten Nafarroa Beherako herri honetan
bertan. 

berriak

Beti laborarien alde, xutik eta zintzoki

Paueko Laborantza Ganberako hautes-
kundeak abiatu dira. Laborariek eta la-
borari ohiek hilabete bukaera arte

hautatzen ahal dituzte, postaz ala internetez,
ganberako 20 ordezkariak. Laborarien ordezka-
riez gain, beste sailetako ordezkariak ere hauta-
tuko dira hauteskunde horietan.

ELB sindikatuak hautua egina du eta argi
azaldu du beraien politika, laborariak xutik,
bere geroa eskutan hartuz, bere lurraz bizitzea
dela. Sindikatuak ozen esan du beraien helburu
bakarra laborariak babestea, defendatzea dela
«gure sindikata ez da bankuen, kooperatiben
edo agroindustriaren botereen menpeko. Eus-
kal Herriko laborantzaren alde lan egingo dugu
beti zintzoki, hemengo geroa hemengo labora-
riek behar baitute erabaki».

Laborantza Ganbararen urteurren jaia
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Crowdfunding.a laba berritzeko

Abenduaren 26an hasi zuten Artean (Bizkaian)
kokatutako Etxebarrie Baserriko lagunek
crowdfunding kanpaina. Iraila amaieran izan

zuten sute baten ondorioz galdutako egur labea eta ogia
egiteko obradorea berregiteko. Duela urte batzuk jada
hartu zuten gazte hauek erabakia nekazaritzatik lan egin
eta bizitzekoa, eta ezbeharraren ondorioz beraien proiek-

tuaren biziraupena arriskuan ikusi zuten. Egoera larriaren
aurrean borondatezko diru bilketen ideiari jarraitu eta
crowdfunding kanpaina bat jarri zuten martxan.

Espero ez zuten erantzuna berehalakoa izan zen, izan ere
lehenengo astean beraiek jarritako minimora heltzea lortu
zuten, 2.900€. Proiektuko kideek adierazi diguten bezala
“diruaz haratago doan zerbaitetan bihurtu da; jendea hor
dagoela jakitea, bakarrik aurkitzen ez garela ohartzea,
lehen sektorearen eta ekonomia sozialaren aldeko apustu
honetan jarraitzeko bultzada bilakatu da hau”.    

Otsailaren 4ra bitartean aukera dago proiektu honi ekar-
pen ekonomikoa egiteko goteo.org plataformaren bitartez.
Etxebarrie Baserriko kideek argi dute “hasieran dudak ba-
genituen ere, honelako diru bilketa kanpainek egoera zail
askoren aurrean lagun dezakete, eta kanpainan zehar esan
dugun bezala, kolektibotasunean dago indarra”.

Ordiziako azoka zure poltsikoan

Urte berriarekin batera berrikuntzak iritsi dira
Ordiziako azokara mugikorretarako aplikazio
baten eskutik. “Ordiziako azoka” izenarekin

bai Android zein Apple gailuetarako baliagarria eta doa-
koa da plazaratutako erremienta.

Ordiziako azokaren 500. Urteurrena izanik
bai kontsumitzaile zein ekoizleei bideratutako
aplikazioa dugu. Kontsumitzaileei azokan
izango diren produktuen inguruko informazio
erabilgarria eskaintzeaz gain, ekoizleen ingu-
ruko informazioa ere badu. Honela, kontsu-
mitzaile eta ekoizleen arteko zubia erraztuz. 

EKOIZLEEN INFORMAZIOA

Aplikazio honen erabiltzaileei ekoizleen in-
guruko informazio zehatza eskainiko zaie fitxa

digital batzuen bitartez. Berauetan ekoizlearen inguruko
datuak daude eskuragai, eskaintzen dituzten produktuak
eta hauekin kontaktu zuzena izan ahal izateko datuak ere.
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Productores de remolacha protestan
por la decisión de Azucarera

CRÍTICAS DE LOS AGRICULTORES

– Esta decisión supone incumplir el Acuerdo Marco Interprofesional Remolachero que AB Azucarera S.L. firmó en
el año 2015 con los representantes de los agricultores por un periodo de cinco años que finaliza el año que viene; es
decir, un año antes del compromiso legal suscrito.

– No se producen ninguna de las circunstancias excepcionales que Azucarera aduce: el precio del azúcar del mercado
internacional al que el final de cuotas nos vincula ha estado a este nivel en doce de los últimos treinta años; su EBITDA
es claramente positivo en los últimos cinco años y las hectáreas sembradas en la fábrica de Miranda han superado con
amplitud los umbrales fijados por ellos.

– El precio que se acordó cubría los costes de producción y aportaba una rentabilidad suficiente como para permitir
a los agricultores seguir cultivando pero que, con el recorte impuesto por AB Azucarera S.L., la continuidad del cultivo
no podrá garantizarse, con las consecuencias directas e indirectas que eso supone. 

– La situación de la remolacha y su rentabilidad ya sufrió un severo varapalo en 2009 como consecuencia de la reforma
de la OCM del azúcar de 2006, que produjo el desmantelamiento de varias plantas de molturación en el país y el aban-
dono del cultivo por parte de muchos productores. 

– La finalización de las cuotas de azúcar, en 2017, y la consecuente liberalización del sector colocó a los productores
en una situación de indefensión y de desventaja frente a la industria, cuyas consecuencias no han tardado en llegar. 

– Compartiendo el mismo objetivo los productores y la industria, el de ser rentables, hay que tener en cuenta la na-
turaleza de esta actividad agraria, las inclemencias climáticas, las enfermedades que pueden mermar las producciones,
así como la competencia de este producto a nivel mundial, razones que la industria debe considerar en la consecución
de sus objetivos. 

– De abandonar este cultivo los productores, las consecuencias acarrearán pérdida de puestos de trabajo directos e
indirectos; disminución de actividad económica en el medio rural en los municipios donde se produce; incremento de
otros cultivos, en las mismas superficies donde se cultivaba remolacha hasta la fecha y desajustes en los mercados.

Cultivadores de remolacha azucarera, a través de las organizaciones agrarias protestan por la
decisión unilateral de Azucarera S.L. de recortar el precio de la remolacha por debajo del umbral
de rentabilidad.

Las organizaciones de productores
de remolacha, ARAG-ASAJA,
UAGA, UAGR-COAG, AIRA-

CONFEREDRACION REMOLACHA y
UCCL,  han reclamado la atención de la
Unión Europea sobre la derivación de mu-
chos cultivos que, una vez liberalizados y
eliminadas prácticamente todas las herra-
mientas políticas de gestión se le hace
competir en mercados distorsionados.
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El artículo de Jacques
Cotta, que recomiendo
a todos que lean, es una

reflexión sobre la naturaleza de
los chalecos amarillos y su mo-
vimiento. Abre un importante
debate y hace una significativa
contribución a esta necesaria dis-
cusión. Por mi parte expongo
aquí algunas reflexiones sobre
las posibles consecuencias de
este movimiento.
CONCIENCIA DE LA
FUERZA COLECTIVA.

Un movimiento social, siem-
pre debe ser recordado, ante
todo cómo una experiencia co-
lectiva en la cual individuos ais-
lados toman conciencia de su
fuerza una vez que están reuni-
dos.

Una frase escrita por Karl
Marx en el 18 de Brumario de
Louis Bonaparte explica que
pasa con la fragmentación social
en la población: “ Los campesi-
nos parcelarios forman una
masa inmensa, cuyos indivi-
duos viven en idéntica situación,
pero sin que entre ellos existan
muchas relaciones. Su modo de
producción los aísla a unos de
otros, en vez de establecer rela-
ciones mutuas entre ellos…
Unas cuantas parcelas forman
una aldea, y unas cuantas al-
deas, un departamento. Así se
forma la gran masa de la nación
francesa, por la simple suma de
unidades. Para ser gráfico, si las
patatas se juntan en un saco for-
man solo un saco de patatas que
siguen aisladas una de otra” ].

Muchos historiadores y soció-

logos han coincidido con esta
observación para referirse a di-
versos movimientos sociales de
otros tiempos ( desde la Revolu-
ción de 1789 hasta el movi-
miento contra los proyectos de
Alain Juppé en 1995, pasando
por supuesto por 1936 y 1968) .
Sin embargo, elmovimiento so-
cial de los chalecos amarillos,
tiene particularidades que apor-
tan una experiencia colectiva a
personas estaban a priori en las
antípodas o separadas por sus
intereses particulares.

La gran mayoría de los parti-
cipantes que iniciaron este
nuevo movimiento pertenecen a
profesiones liberales, son peque-
ños comerciantes, pequeños em-
presarios, o son trabajadores
“uberizados”, sujetos precisa-
mente a la uberización del tra-
bajo de la que tanto se ha
hablado. Más tarde se le han su-
mado trabajadores y jubilados.
El ambiente de vida de estas per-
sonas es de aislamiento en el
contexto de su trabajo: es la lla-
mada Francia “periferica”, com-
puesta por pequeñas ciudades y
urbanizaciones construidas en el
campo, analizada por Christo-
phe Guilluy .

La existencia de estas pobla-
ciones está marcada por una im-
portante ausencia de servicios
públicos, que dejan a estas per-
sonas dependientes de sus me-
dios de transporte individuales.
La combinación del aislamiento
en su actividad productiva y del
aislamiento del lugar de su resi-
dencia produjo que estas perso-

nas sean prácticamente “invisi-
bles” pero también las saco de la
vida política y asociativa. Y aun-
que mucho se ha dicho sobre la
votación de Marine Le Pen en
estos sectores, lo único cierto y
verificable es que una gran ma-
yoría de estas personas han sido
abstencionistas.

El movimiento los puso en
contacto con otras personas. Las
famosas ocupaciones de las “ro-
tondas” ( que el Sr. Castaner
desea desalojar) han sido lugares
fantásticos de reunión y cons-
trucción de una identidad polí-
tica colectiva. Como es lógico las
decisiones en estas rotondas no
todas fueran consensuadas.
Existen – como en todos los mo-
vimiento – divergencias de opi-
nión entre “los más combativos
” y los más “moderados”.

Las diferencias y discrepan-
cias son normales en todo movi-
miento, pero la existencia de
estas diferencias es posterior a la
experiencia colectiva que a los
chalecos amarillos les ha dado
una particular identidad. Tam-
bién han experimentado la
fuerza del movimiento, una
fuerza que ha doblegado a un
gobierno que se había mostrado
hasta ahora intratable, ya sea en
las “reformas” del Código de
Trabajo o en la transformación
de Ferrocarriles del Estado.

Sin embargo, las victorias ob-
tenidas, aunque sean insuficien-
tes, son sustanciales en
comparación con lo que han lo-
grado la lucha contra de la ley la-
boral o de los trabajadores

ferroviarios. Estas victorias tam-
bién han socavado la capacidad
de Emmanuel Macron y su go-
bierno para abordar las pensio-
nes y el seguro de desempleo.

Los chalecos amarillos son los
primeros, y por el momento los
únicos, que han descarrilado el
programa neoliberal en Francia.
Sus victorias, incluso parciales,
tienen un poder de aceleración
sobre otras reclamaciones. Esto
es así ya, con las reivindicaciones
de la policía  y, ocurrirá mañana
con otros sectores sociales.
EL RESURGIMIENTO DE
LA CUESTIÓN SOCIAL.

A esto hay que añadir un se-
gundo punto importante: el mo-
vimiento de los chalecos
amarillos ha provocado el resur-
gimiento de la cuestión social
como un tema importante de la
política. Recordemos lo que de-
batíamos en septiembre: pasa-
mos de la reforma constitucional
a la reforma de las pensiones. El
movimiento ha vuelto a poner la
cuestión social, y dentro de ella
la cuestión de los salarios, en el
centro del debate.

Por supuesto, la cuestión so-
cial nunca ha sido completa-
mente dejada de lado. Las
manifestaciones contra la pri-
mera “ley laboral” (Khomri), la
de los trabajadores del ferrocarril
o las acciones contra la segunda
“ley laboral” mostraron la per-
manencia de esta cuestión. Pero
la lucha por el poder de compra,
contra la pobreza (en que viven
millones de franceses) había sido
eclipsada, incluso reemplazada

Las primeras lecciones de los chalecos
amarillos 
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por cuestiones como el “matri-
monio entre él mismo sexo”.

De manera más general, ( y
aquí debemos volver al primer
gobierno de Jacques Chirac y a la
movilización contra la reforma
de Juppé) la cuestión social había
sido marginada en el debate po-
lítico. Por lo tanto, es una gran
hazaña que los chalecos amari-
llos hayan logrado poner de
nuevo en el centro de la vida po-
lítica francesa la cuestión social.

La fuerte presencia de mujeres
que hicieron los primeros vídeos
de  los chalecos amarillos- como
su decisiva actividad en las ro-
tondas, también es un indicio de
la profundidad de la cuestión so-
cial y de su urgencia actualizada.

Se dirá, y esto no es falso, que
el movimiento es solo a una
parte de los franceses. En efecto,
los estratos sociales que forman
la base de los chalecos amarillos
son, hasta ahora, los “franceses
invisibles”, los que trabajan, con
frecuencia, al borde de la miseria,
o los jubilados, cuyas condicio-
nes de vida son cada vez más de-
sastrosas. Estos “franceses
invisibles” también son en su
mayoría trabajadores precarios.

La irrupción de la escena polí-
tica y en la escena mediática de
estos “invisibles” ha tenido el
efecto de una conmoción, y sus
demandas han trastornado las
agendas establecidas por las eli-
tes políticas. Esta conmoción y
agitación se debe en gran parte al
apoyo abrumador que el movi-
miento ha recibido de la opinión
política. 

El resurgimiento de la cuestión
social también ha tomado la
forma de una insurrección, pues
la violencia acompañó muchas
de las manifestaciones. No sólo
hemos visto los llamados “rom-

pedores” ( que son pequeños
grupos extremistas de derecha o
de izquierda) cuya importancia
ha sido aumentada por los me-
dios, también hemos presen-
ciado que la violencia ha sido
una expresión vital de la enorme
furia acumulada por estos “fran-
ceses invisibles”.

Esta furia tomó por sorpresa al
gobierno y al presidente de la
República, obligándolo a reti-
rarse del campo de batalla y a
poner en práctica medidas que
molestan a su sustento político (
el gobierno tuvo que ceder con-
tra la opinión de su propia ma-
yoría parlamentaria) .

Una vez más, hemos tenido la
demostración que un movi-
miento social fuerte puede obte-
ner importantes avances y que la
violencia, cuando es legítima, de
ninguna manera, distorsiona al
movimiento.
¿CUÁL ES EL FUTURO
PARA LOS SINDICATOS?

El regreso a la centralidad po-
lítica de la cuestión social se ha
hecho, y hay que enfatizarlo, sin
las organizaciones sindicales.
Este punto es importante. No se
trata de evocar “traiciones” –
sean reales o supuestas – del li-
derazgo sindical , porque una
explicación de este tipo no agota
las respuestas.

Los sindicatos, no sólo se han
debilitado por el despreciode
este gobierno, también se han
desacreditado por las derrotas
que sufrieron en movilizaciones
anteriores. Todo esto es cierto,
pero es insuficiente para explicar
que está pasando.

Entonces, es necesario recono-
cer que entre los chalecos amari-
llos hay, relativamente, pocos
empleados y, por lo tanto, pocas
personas potencialmente sindi-

calizadas. Esto sin duda explica
lo poco que pueden hacer los
sindicatos ante un movimiento
de este tipo. Sin embargo este
punto tampoco explica el porqué
un levantamiento popular ha
dejado fuera de juego a los sindi-
catos.

Sigamos con las hipótesis. Los
sindicatos son organizaciones
cuyo papel institucional tiene
lugar en circunstancias “norma-
les”, habitualmente en el espacio
de las negociaciones colectivas.
Pero el movimiento de los chale-
cos amarillos corresponde preci-
samente a una situación donde
no existe esa “normalidad” . Por
lo tanto, los sindicatos quedaron
desfasados, como ocurrió en
1968, cuando comenzó la huelga
general, y como sucedió en 1936.

Pero, vayamos un poco más
lejos: la revolución rusa co-
mienza en febrero con una ma-
nifestación espontánea de
mujeres; una protesta a la que se
oponen los sindicatos y los par-
tidos de oposición (ilegales). En
ese momento la desaparición, al
menos temporal, de  cuerpos in-
termedios como los sindicatos,
fue una cuestión fundamental
para el avance de la revolución.

Otra cuestión excepcional en
los chalecos amarillos es su gran

desconfianza, incluso su oposi-
ción, en principio, a los cuerpos
intermedios. Naturalmente, re-
fleja tanto los fracasos   de los sin-
dicatos, como el hecho que
muchas personas nunca se han
sindicalizado. Sin embargo, más
allá de esas desconfianzas, existe
un inmenso deseo de auto orga-
nización y de democracia di-
recta.

Uno de los posibles resultados
de los chalecos amarillos es el na-
cimiento de nuevas organizacio-
nes; mitad sindicato (cuando
aborden cuestiones que tradicio-
nalmente pertenecen a la cultura
sindical), y mitad política (como
una reacción de insatisfacción
ante los partidos políticos exis-
tentes).

La forma de estructuración es-
pontánea, alrededor de las ro-
tondas, indica un fuerte
sentimiento basista y confiere al
movimiento una buena parte de
su capacidad de recuperarse,
para prolongar de esta manera,
la movilización a lo largo del
tiempo.

Ciertamente, no es casual que
el Ministro del Interior se haya
dirigido específicamente a la or-
ganización alrededor de las ro-
tondas. Más allá de los
problemas de seguridad, que
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existen pero que se utilizan como
pretexto, está el miedo del Minis-
tro del Interior a una nueva
forma de organización capaz de
arraigarse en el pueblo.
RAZONES PARA UN
IMPACTO DURADERO

Por lo tanto, hoy está claro que
el movimiento tendrá un im-
pacto duradero en la sociedad
francesa. Esta evidencia es acep-
tada incluso por la mayoría de los
editorialistas en la prensa oficial .
Pero, más allá del lugar común,
es necesario cuestionar las razo-
nes subyacentes de este impacto
o, más precisamente, las diversas
formas que tomará este impacto.

La primera razón, como se ha
dicho, es que individuos anterior-
mente aislados descubren que en
común poseen una fuerza capaz
de doblegar un gobierno. La
comparación entre este resultado
y los fracasos de movimientos so-
ciales anteriores es simplemente
espectacular. Incluso si este mo-
vimiento se divide, lo que en
cierto modo es posible, esta me-
moria y esta lección permanece-
rán en la conciencia colectiva.

En los próximos años, experi-
mentaremos el mismo nivel de
actividad política y social que co-
nocimos después de mayo de
1968. Sin embargo este nivel ad-

quirirá nuevas formas porque, a
diferencia de mayo del 68, hoy no
hay organizaciones (partido o
sindicato) capaz de supervisar la
actividad de los chalecos amari-
llos.

El segundo tema esta referido
a un aspecto más profundo en la
historia social del siglo XIX y
principios del siglo XX. El movi-
miento de los chalecos amarillos,
a través de la experiencia de las
rotondas, ha regresado a formas
de organizaciones horizontales y
locales.

No se debe olvidar que en los
inicio de los sindicatos , existía
una cantidad de conflictos entre
los partidarios de una organiza-
ción horizontal (las mutuas de
trabajo) y los defensores de una
organización más vertical, por
ramas de actividad. Esta segunda
tendencia fue ganando terreno
gradualmente, y hoy en día todos
los sindicatos trabajan principal-
mente a través de federaciones
por actividad.

Esta forma, era necesaria en un
momento en que la economía es-
taba organizada en torno a unas
pocas ramas que formaban el co-
razón de la actividad productiva
(construcciones, minería indus-
trias mecánicas, del automóvil,
etc,). Hoy en día esto no es así.

Esta forma de organización está
probablemente desfasada o al
menos es claramente insatisfacto-
ria.

Otro de los desafíos para el
movimiento es mantener las es-
tructuras locales, reuniendo a
TODOS los trabajadores, inde-
pendientemente de su actividad
o de su estado. Las federaciones
sindicales actuales deben tomar
nota de este cambio y compren-
der que deben dar paso a otras
formas de asociarse, en las que los
nuevos activistas sociales van ha
participar legítimamente en su
organización . El impacto de los
chalecos amarillos se sentirá, de
todas maneras, en los centros sin-
dicales. Estos tendrán que estar a
la altura o desaparecer.

La tercera razón radica en el
surgimiento de una voluntad de
democracia directa. Todo el
mundo en Francia ha notado la
importancia cardinal que tiene
para los chalecos amarillos el Re-
feréndum de Iniciativa Ciuda-
dana (RIC). Esto dice mucho
sobre la situación de la sociedad
actual .

El descrédito que hoy golpea a
la democracia representativa es
profundo. Uno debe ya pregun-
tarse si no es irremediable. Su ori-
gen radica en la gran similitud de
programas y  acciones de parti-
dos de “derecha” y de “iz-
quierda” en el marco vinculante
de la Unión Europea y el euro.
Lo que algunos llaman el ” par-
tido único del euro”.

La expresión más descarada de
esta similitud fue cuando diputa-
dos y senadores de “derecha” y
de “izquierda” votaron en el
Congreso la ratificación del Tra-
tado de Lisboa, que recuperó el
texto rechazado por una gran

mayoría ciudadana en el referén-
dum de 2005 realizado en Fran-
cia.

Esto es un pecado que la clase
política francesa no ha terminado
de expiar. El RIC plantea una
oposición frontal con esta “clase
política ” que se comporta cada
vez más como una casta. Por
tanto, cada nuevo ataque contra
el RIC solo puede reforzar la vo-
luntad de la gente por fórmulas
de democracia directa que trate
temas que NO estén limitados de
antemano por las élites.

Cualquiera intención de con-
trolar indebidamente la agenda
política refleja, de hecho, un sen-
timiento profundamente antide-
mocrático . El campo abierto por
el RIC no debe ser limitado por
adelantado. Al contrario, debe
dar lugar a un debate real y la
campaña no debe ser inferior a 3
meses.

La realización del Referéndum
de Iniciativa Ciudadana delimi-
tará el grado de oposición que
hará la “clase política” al movi-
miento de los chalecos amarillos
. Pero, dado el apoyo que sigue
disfrutando este movimiento, en
la opinión pública, la reacción de
las élites parece propensa a ser
una lucha sin perspectiva.

El movimiento de los chalecos
amarillos no ha terminado. Sus
formas evolucionarán. Se plante-
aran cada vez más la cuestión de
la Unión Europea y al euro. Pero
su impacto ya es considerable en
la sociedad francesa, tanto en las
instituciones como en la vida po-
lítica.

La única incertidumbre radica
en el tiempo que tomará el movi-
miento para cristalizar los cam-
bios que ya ha producido.

laguntzen du: 
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EL PROBLEMA
Después de más de 20 años

de controversia sobre los cul-
tivos transgénicos y el cada
vez más contundente re-
chazo de los consumidores,
ahora, los biotecnólogos con-
templan una nueva estrate-
gia: diseñar y desarrollar
nuevas formas invasivas de
modificaciones genéticas
para controlar insectos, hier-
bas y crear nuevos monopo-
lios. Su plan consiste en
utilizar lo que se denomina
“impulsores genéticos” cuyo
objetivo es habilitar organis-
mos que diseminen automá-
ticamente sus genes
diseñados en hábitats y eco-
sistemas completos. Estos or-
ganismos podrían –se
afirma– extinguir algunas de
las principales pestes agríco-
las, reducir la necesidad de
plaguicidas y acelerar los
programas de obtención de
nuevas variedades de plan-
tas. Según algunos de sus
promotores, los impulsores
genéticos podrían incluso ser
compatibles con organismos
no transgénicos y con la agri-
cultura orgánica. 

LOS RIESGOS
La posibilidad de crear or-

ganismos invasivos capaces
de esparcir genes de diseño
en campo abierto, reedita
uno de los peores escenarios
imaginados con organismos
transgénicos y lo convierte
en una estrategia industrial
deliberada. Mientras que la
primera generación de trans-
génicos esparció sus genes
principalmente por acci-
dente, los organismos con
impulsores genéticos tienen
por objetivo alterar el ge-
noma de las poblaciones sil-
vestres en el mundo real. Su
propagación sería delibe-
rada. Los científicos detrás
de los impulsores genéticos
apenas comenzaron a pre-
guntarse qué pasaría si los
genes no se comportan como
sus modelos predicen. ¿Qué
pasaría si, por ejemplo,
genes dirigidos a producir
esterilidad femenina –que
han demostrado poder eli-
minar poblaciones de mos-
quitos en laboratorio–, se
transfirieran a especies que
polinizan nuestros cultivos o
son fuente de alimento para
aves, reptiles e incluso hu-
manos? ¿Qué pasaría si
genes benéficos se desactiva-
ran o si la alteración genética
modificara los patrones o in-

crementara la incidencia de
enfermedades?

La lógica detrás de la insis-
tencia en usar impulsores ge-
néticos en agricultura asume
que problemas extraordina-
riamente complejos del sis-
tema alimentario pueden
resolverse de forma simple
con innovaciones de alta tec-
nología.

LOS ACTORES
Actualmente, los proyec-

tos conocidos para el des-
arrollo de impulsores
genéticos reciben un finan-
ciamiento conjunto que as-
ciende a 250 millones de
dólares, provenientes princi-
palmente de la Agencia Mili-
tar de Proyectos de
Investigación Avanzada del
gobierno de Estados Unidos
(DARPA), la Fundación Bill
y Melinda Gates, la Funda-
ción Tata y el Proyecto de Fi-
lantropía Abierta de
Facebook. Pese al enorme fi-
nanciamiento de la DARPA,
los principales promotores
de los impulsores genéticos
reconocen en privado y en
sus patentes que su objetivo
comercial está en los agrone-
gocios.

Entonces no sorprende que

esté creciendo una red de in-
vestigación de bajo perfil
sobre impulsores genéticos
para usarse en agricultura.
Grandes empresas de los
agronegocios, como Mon-
santo-Bayer, Syngenta-
ChemChina, DowDuPont
(ahora llamada Corteva
Agriscience) y Cibus ace-
chan en las sombras de las
discusiones sobre las políti-
cas para los impulsores ge-
néticos, aconsejadas por
científicos y asesores de rela-
ciones públicas para mante-
nerse, por ahora, con un bajo
perfil.

LAS POLÍTICAS
Los impulsores genéticos

están diseñados para inva-
dir, persistir y propagarse.
Sus desarrolladores afirman
que podrán confinarlos o
controlarlos, pero estas pre-
sunciones retóricas deben
demostrarse y someterse a
riguroso escrutinio. Entre-
tanto, la justicia y la precau-
ción demandan una
moratoria a cualquier tipo de
liberación de estos organis-
mos en campo abierto.
Deben acordarse y ponerse
en práctica reglas internacio-
nales estrictas para el manejo

Exterminadores en el campo

Grupo ETC

Impulsores genéticos: cómo favorecen la agricultura industrial y amenazan a la soberanía alimentaria
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de impulsores genéticos en
investigaciones en laborato-
rio, lo mismo que para su
contención, antes de seguir
adelante con la investiga-
ción, incluso en laboratorios.
Actualmente ya hay todas
las condiciones para desarro-
llar organismos con impul-
sores genéticos sin someter
el proceso a ningún tipo de
regulación de bioseguridad.

Tecnologías que se origi-
nan en el laboratorio, como
los OGM —y ahora los im-
pulsores genéticos—, omiten
las profundas injusticias y
desequilibrios de poder que
exigen respuestas políticas y

escrutinio democrático, en
vez de paliativos tecnológi-
cos. En los ámbitos nacional
e internacional, falta abordar
las preguntas sobre evalua-
ción de las tecnologías y con-
sentimiento social.

El Convenio sobre Diversi-
dad Biológica (CBD) de la
Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU) ya colocó
la gobernanza de los impul-
sores genéticos en el centro
de sus deliberaciones. Los tó-
picos que tiene pendientes el
CBD son la posible morato-
ria a los impulsores genéti-
cos, así como la necesidad
del consentimiento previo,

libre e informado de los afec-
tados, en primer lugar los
campesinos.

Este informe se publica
como una alerta a los gobier-
nos, las organizaciones de la
sociedad civil y los movi-
mientos sociales en todo el
mundo. Señala cómo al
tiempo que se promueven
para la medicina y la conser-
vación, los OIG encontrarán
su uso real en la producción
de alimentos y la agricultura
industrial. Este informe
llama a poner pausa a la in-
vestigación aplicada en im-
pulsores genéticos y a
detener sus liberaciones al

medio ambiente, hasta que
se haya realizado un proceso
público, exhaustivo y amplio
de diálogo y se establezcan
reglas para asegurar un con-
sentimiento claro y la de-
fensa de la soberanía
alimentaria.

SEIS EJEMPLOS EN EL
INFORME QUE
PRESENTAMOS:

Impulsores genéticos para
insectos, gusanos y otros or-
ganismos considerados pla-
gas, para “distribuir”
esterilidad como alternativa
biológica a los plaguicidas.

Impulsores genéticos
como herramienta para el
mejoramiento y la crianza en
la producción de carne va-
cuna

Genes de auto-extinción,
distribuidos con impulsores
genéticos en ratas y ratones
así como en escarabajos que
afectan el grano almacenado

Hay propuestas para equi-
par abejas (apis) con impul-
sores genéticos para
controlar sus comportamien-
tos de polinización mediante
rayos luminosos

Se está investigando el di-
seño de impulsores genéti-
cos en las especies más
comunes de plantas conside-
radas malezas para hacerlas
más susceptibles a herbici-
das como Roundup.

El análisis de dos patentes
clave sobre gene drives
muestra que cada uno refiere
entre 500 y 600 usos agríco-
las, incluyendo marcas de
186 herbicidas, 46 plaguici-
das, 310 insectos considera-
dos plagas agrícolas,
nematodos, polillas y otros.
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Durante los días 14, 15 y 16 de
marzo se celebrará un simpo-
sium de agroecologia en Zor-

notza. Este encuentro organizado por
EHNE Bizkaia y Mundubat contará con
invitados internacionales y locales exper-
tos en agroecología.

Tres días dedicados a descubrir y cono-
cer experiencias agroecológicas campesi-
nas que los organizadores han dividido
en tres temas centrales: Tierra y fertilidad;
practicas agroecológicas y Estrategias ali-
mentarias. Según indican desde el sindi-
cato agrario organizador este encuentro
pretende ser un intercambio de practicas
agroecológicas entre el campesinado. «Este será el
eje del coloquio, por eso queremos que las personas
que participen también aporten sus experiencias y
que lo compartan en el simposium» explican desde
EHNE Bizkaia.

Para este encuentro se contará con la participa-
ción de una persona invitada desde Cuba, donde se
celebra cada dos años un simposium internacional
sobre agroecologia. Este simposium agroecológico
de Cuba es el referente utilizado por parte de las
organizaciones anfitrionas de la misma manera que
Cuba es un referente en la revolución agroecoló-
gica. Además de esta persona invitada, también
contaran con la participación de unas quince per-
sonas que acudirán tanto de diferentes puntos del
estado como de Euskal Herria.

Este encuentro constará por un lado de charlas,
coloquios, talleres y visitas de campo. 

Las personas interesadas en asistir deberán reali-
zar una incripción previa que tendrá como fecha li-
mite el lunes, 4 de marzo. Para más información:
unai@ehnebizkaia.eus ó 636451572

Simposium de agroecología

TEMAS CENTRALES DEL SIMPOSIUM

Agroecologia campesina en Euskal Herria y Eu-
ropa. La agroecologia como proceso colectivo de
transformación. criterios y herramientas para el
diagnostico agroecológico de las fincas.

Revolución agroecológica en Cuba. Reforma
agraria, metodología campesino a campesino, es-
tructuras productivas y organizativas y prácticas
agroecológicas.

Desarrollo de experiencias alimentarias en nues-
tros pueblos y comarcas.

Construcción de circuitos cortos, mercados, sis-
temas de distribución, comedores escolares...
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Propuestas de formación

Formazioa

Hablaremos sobre plantación, formación y sobre la poda de frutales. Sobre todo de manzanos y perales.

Eguna/Día: Finales de febrero; un jueves por la tarde se impartirá la parte teorica; y un Sábado
por la mañana realizaremos la formación práctica.       

Lekua/Lugar: Gernika (Bizkaia)

Apuntatzeko: unai@ehnebizkaia.eus edo 636451572

Taller sobre "Injerto de frutales"

Taller sobre "Formación, plantación y poda de frutales"

Hablaremos sobre las diferentes técnicas, pua, yema. Fechas de re-
alización, patrones compatibles. Otras formas de multiplicación bio-
lógica. Acodos, estaquillas, etc..

Eguna/Día:   Finales de febrero 

Lekua/Lugar: Igorre (Bizkaia)

Apuntatzeko:              unai@ehnebizkaia.eus edo 636451572
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https://www.youtube.com/channel/UChmpAK5ifplHjkTlk73GKBQ/featured

gomendioak

Bide agroekologikoak
EHNE Bizkaiak formazio bideoak publikatu ditu Bide agro-
ekologikoak izenburupean. 2019 urteko formazio progra-
maren baitan, nekazal sindikatuak bideo laburrak sortu ditu
gai ezberdinen inguruan. Lehenengo bideoa urtarrileko
azken astean argitaratu dute beraien YouTubeko kanalean.
Lehenengo bideo hau Maskilu kontserbera kooperatiboan
grabatua izan da.

Eskubideak pertsonentzat, arauak korporazio transnazionalentzat!

Europar Komisioko presidente, EBko presidentzia kontseilu, Estatu kideetako or-
dezkari era Europar Parlamentuko kideei zuzendutako sinadura bilketa martxan jarri
da urtarrilaren 22tik aurrera. 

Gaur egungo merkataritza eta inbertsio akordioek irismen handiko eskubide bere-
ziak ematen dizkiete enpresa transnazionalei, baita berauek balioan jartzeko pareko
justizia sistema bati sarbidea ere.

Abantaila hauekin amaitu ahal izateko ISDS eta antzeko mekanismoak dituzten
merkataritza eta inbertsio itunetatik ateratzeko eskatzen diegu Europar Batasuna nahiz
Estatu kideei, baita etorkizunean tankera honetako itun gehiago ez sinatzea ere.

Sinatzeko: www.ehnebizkaia.eus edo www.elikaherria.eus

Buenas prácticas en el manejo del purín
adaptadas a nuestro clima y suelo. ¿Es ne-

cesario inyectar?

Vídeo de la intervención de Juan Castro, in-
vestigador del CIAM, en las XVI Jornadas Té-
cinas sobre vacuno de leche de Seragro. Estas
jornadas se celebraron los días 8 y 9 de no-
viembre del 2018 en la universidad de Veteri-
naria de Lugo. Interesante ponencia.

https://vimeo.com/300284260
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MERKATUA
SALGAI - SE VENDE 
Se vende caballo percheron.
680351991
Txakur kumeak oparitzen dira
667942731
5 urteko kartadun idixko limusina
salgai Oñatin. 685750758
Se vende novillo limusin de
inseminación. 94.4556552
Se vende desensiladora de bloque
KUHN por desuso. En buen estado.
619539958
Hidrolimpiadora bat salgai. Trifasikoa
eta 4 CV. 639983816
Arratoi txakur kumeak oparitzen dira
722222338
Traktore Agria 9.900, 30CV salgai.
Guztiz berritua, apero eta guzti.
609458243
Bi-hiru urteko txakur gazteak
dauzkagu Ataunen. 617866334
Carro esparcedor JD 5toneladas.
652709723
Venta de 4000m2 de finca con
frutales, junto al río Arga (Zona
Tafalla) 13.000€. 650428982
Venta finca rural, Muxika. Separado
en dos parcelas (7400m2 y 3800m2)
660809680
Se venden 30 cabras. 616166509
Gaztainazko estakak, eskuz eginak
690032104- 606500270
Belar takoiak salgai. 608677606
Vendo tractor John Deere, modelo
1020, con rotavator. Preparado para
invernadero. 946814556, llamar al
mediodía
800 kilo ilarra (guisante) salgai,
ekologikoa. 650464410
500 litroko DeLaval esne tankea
salgai. 625022559
Vendo camión ganadero de 3.500
kilos y dumper Ausa. 649428299
Se vende todo terreno Land Rover
Discovery. Año 2000. Ruedas nuevas.
290.000 km. 5.500 euros. 628440381
30 ardi latxa salgai, kumea egiteko.
606172989
Se venden bolas de hierba ensiladas.
Fácil de cargar. 649840506
20 ardi mutur gorri salgai. 688682308
Pasquali traktorea salgai. 21 CV.
Remolkea, goldea eta rotabatorragaz.
946253266

Alquilo caserío con carretera, agua y
luz con generador. Huerta y opción
de más terrenos. precio: 225 euros al
mes. 682394124 - 946731569
Se vende esparcidor de basura
Pasquali para tractor y freno
hidraulico. 3.000 euros. 682394124 -
946731569 
Se vende terreno de 10.000 metros
cuadrados en Gamiz. Posibilidad de
inicar explotación agraria. 685703231
14 zaldiko Pasquialia salgai, arranke
eta guzti. 695769275
Se vende rulo suspendido en buen
estado por no utilizar. Anchura de 2m
más acople. Zuia (ARABA) Precio
650€. 636369361
Se venden terneras y terneros
pasteros. Limousin. Con carta.
633177715
Behi satsa oparitzen da. Se regala
basura de vaca. En Arrankudiaga.
688665848
Segadora de mano de gasolina
marca BCS. Motor Honda. Peine de
1,30, 658746649.
Berralari buelta emateko eta lerroan
jartzeko aperoak. 628041526
Belar siku bolak salgai. 628041526
Tractor agrícola de cadenas con
desbrozadora. Tipo oruga.
658746649
Se venden bolas de hierba seca y
bolas de silo. 685707492
Gurdia salgai. 4 metro luze eta 2
zabal. Alde bakoitzean bina
gurpilekin. 695769275
Belar fardoak saltzen dira
Durangaldean.Tlfno: 615 737 123
80 CVko Case traktorea salgai.
Pintxo, pala eta kabinarekin.
695769275
Vendo autocargadorda marca
Comesa de carga trasera, trabaja con
su tracción. Trabaja con tractor
Pasquali de 38cv. 657791863
Euskal txerriaren txerrikumeak salgai.
685784841
Motocultor nuevo Agria 7710GRV con
motor de gasolina Honda GX 270.
2.400 euros. Nuevo. 605744515
Se vende casa nueva con huerta en
la zona de Tafalla. 113000 euros.
650428982
Se venden novillos Aberdeen-Angus
puros con carta o pedigree.
659159507
Belar lehorra, bolak, pakoiak eta siloa

salgai. Aterpean gordeak. 659 132
094
Suzuki Bandit 400cc eta Honda
Panaeuropean 1.100 cc. 658746649
Se vende segadora acondicionadora
Celia 270. 615704960
Se venden fardos de viruta seca para
camas, sin polvo, paletizado. Buen
precio. 669720290
Vendo tanque de leche de 500 litros y
picadora de carne industrial. Los dos
como nuevos. 617972209
Se venden potros españoles, machos
y hembras. Capa alazán negro y
castaño. Excelentes orígenes.
635738805
Se venden 15 ovejas, 15 corderos y
un tanque de leche de 150 litros.
616918239
Se ofrece terreno para alquilar en
Erandio. 3 hectáreas, para ganadería
o agricultura. 615715192
Se vende caserío con pabellón de
ganado con 12 hectáreas. Zona de
Bermeo-Bakio. 635735988 -
699765630
Zekor bi salgai, 6-8 hilabetekoak.
Limousinak, kartadunak. 633177715
Se vende tanque de leche con motor.
Funciona. 617972209
Ardi ltaxak saltzen dira. 638403923
Se venden dos volteadoras Khun de
4 rotores, de 3,80 metros y 4,20
metros. 676517787
Saltzeko, «dessileuse» bat, 1,6
m3koa. Estatu onean. 500 euro
inguru. (00-33) 680-68-81-03
Saltzeko esne tanka, Japy markakoa,
1700 litro. Garbitze automatikoa.
Estatu onean. (00-33) 632-30-76-53.
Ahuntzak eta urte beteko aker
murtziarra salgai. 686230420
Se vende hierba seca y bolas de silo.
Están bajo cubierto. Belar bolak
salgai, lehorra eta siloa. 659132094
Ardi moztaileak. Joxe. 659262747
Se venden tarros de vidrio de todos
los tamaños para conservas. También
vinagre para encurtidos. 636451563
Se venden 4 yeguas. 1 Apoloosa con
cría, 1 española con carta y una
angloárabe con carta). 658746649
Se vende alfalfa ecológica. En pelets
(19% proteína) y en rama.
629204215
Se venden gallinas, gallos y
polluelos. 686 149 250

8.000 metroko terrenoa salgai, 4.000
metroko inbernadero multiarekin.
Tolosaldean. 661074820
Se vende caserío en Getxo. 2
Plantas, 90 metro cuadrados. 1
hectárea de terreno soleado junto al
río. 650155841 - 649563720
Vendo NISSAN NAVARA. 5.000€.
699300342
Se vende forraje en fardo pequeño.
Paja, hierba y alfalfa. Buena calidad.
Puesto en destino. Económico.
669720290
Se vende granja en Getxo, a 3 kms
de la Avenida de Los Chopos.
4000m2 terreno con un edificio de
1.560 m2.  Urge vender, precio a
convenir. 651 881 195
Se venden sementales y novillas para
madres con alta genética.
629469452.
Se venden estacas de acacia y
alambre ganadero. Se hacen cierres
y limpieza de terreno. Tlf 666 583 478
Vendo superpuesta calibre 410
nueva. 550 €. 946731120
Segadora hilegadora marca ALFA.
685735886
Se venden fardos de paja de cebada,
de 6 cuerdas, metidos en almacén.
679485712–626496393
Venta de casa a estrenar en Navarra,
121.000 euros con huerta.
650428982

EROSTEKO - COMPRA

Golda SAME delfino 35 de segunda
mano. 94 616 64 86
Se compra o alquila terreno para
pastos de ganado. 616166509
Se compra tanque de leche 150-200
l. No importa que el motoir no
funcione. 653019379
Se compra estructura de invernadero
tipo tunel. 691210034
Arrazola eta Axpe inguruan landak
errentan hartzeko prest. 662 005 579
LANA - TRABAJO
Limpiezas de chimeneas, estufas,
cocinas económicas, calderas de
calefacción, etc. Urko 605770754
Se ofrece pastor para vacas, ovejas y
cabras. 38 años, navarro.
Interesad@s llamar a 618 04 65 70
(Pedro).
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